

# ATAQUES y CONTRATAQUES en VARIOS FRENTE

## Diez Kilómetros Avanzó el Ejército del Gral. Queipo de Llano

MADRID, 18. — A las siete de la mañana de hoy se inició un combate de una hora en los sectores de la Ciudad Universitaria y Usera, donde los rojos cubrieron los acorchamientos nacionalistas con un recio fuego de artillería, ametralladoras y de rifle. Los nacionalistas de nuevo bombardearon los barrios céntricos de la capital, causando varias víctimas y destruyendo algunos edificios en la vecindad de la Gran Vía. La batalla se reanudó después del medio día, cuando los rojos estallaron otra mina debajo del hospital clínico, mejorando sus posiciones en este sector. En el frente de Guadalajara los rojos están avanzando sus líneas en el

## Rechazados los Rojos en Hita, en el Frente de Guadalajara

## Los Nacionalistas avanzaron sus líneas en el Frente del Jarama

Completa descripción de Reynolds Packard, corresponsal de la United Press y de "La Tribuna"

sector de Brihuega y Civiventes, capturando Torreburgo, Pppares, Olmeda del Extremo y Solanillos del Extremo, impidiendo así el avance de los enemigos en el sector de acedón y hacia el sur en dirección de Cuenca, a lo largo de una de las únicas dos carreteras que conectan Madrid con las

provincias del Levante en este momento.

TALAVERA, 18 UP. (Por Reynolds Packard). — Con el mejoramiento del tiempo se libraron seis ataques y contrataques en áreas ampliamente separadas durante el día de ayer. En el frente de Guadala

ra persisten las fuertes lluvias y a veces nevadas, pero el fuerte viento está secando los caminos y los campos. Los rojos atacaron las posiciones nacionalistas al nordeste de Hita y fueron rechazados con grandes pérdidas después de un combate que duró varias horas. Un destacamento de la falange española

de la división de Soria que opera en el sector de Somosierra efectuó un ataque volante de sorpresa contra un puesto avanzado compuesto de diez milicianos, de los cuales nueve fueron muertos a bayonetas y el único sobreviviente tomado prisionero. Durante algunas escaramuzas en el frente del río Jarama los nacionalistas avanzaron sus líneas y encontraron treintiocho muertos y cuarentiocho heridos en el campo de batalla. En el sector de Huesca se encontraron cincuenta rojos muertos en el campo después de que ellos habían lanzado varios ataques de sorpresa al oeste de este baluarte nacionalista. Los combates que se desarrollaron en

(PASA a la Pág. 5)

# ATEISMO Y COMUNISMO



**Quilómetros**  
Nº 319. Editor: Arturo Fonseca C. Año II  
San José, Jueves 18 de Marzo de 1937.



## PONEN EN PELIGRO LA VIDA DE TODAS LAS NACIONES

España, México y Rusia demuestran las funestas consecuencias de la nueva doctrina

DICE PIO XI EN SU ENCICLICA DE ESTA MAÑANA

# PARALIZADAS

Las actividades obreras en París.—2,000,000 de trabajadores en huelga por las víctimas de Clichy

PARIS, 18. UP. — Todas las actividades obreras en esta capital están de paro esta mañana por la gran huelga de medio día ordenada por las uniones de obreros en la industria metalúrgica, en los servicios públicos, los taxis, subways, etc., y todo el trabajo urgente en la gran exposición internacional está de paro. Cálculase que dos millones de obreros se han declarado en huelga en simpatía con las víctimas

de los sangrientos choques acontecidos en el suburbio de Clichy ayer y en protesta de la actuación de los funcionarios municipales y de la policía que intervinieron en ellos. La bandera roja fue clavada en los puntos más visibles de los elegantes edificios de la exposición, en las fábricas y en todas las construcciones nuevas en el perímetro de París como símbolo de la huelga general, la cual está siendo observada en toda calma, aunque las autoridades han

hecho toda clase de preparativos para impedir desórdenes. A las 10 y 15 minutos de la mañana el ministerio del interior publicó el siguiente comunicado: «La huelga está completa. Todo trabajo ha sido parado en los subways, los taxis y autobuses, en la industria metalúrgica y en los edificios de la exposición. El movimiento en los mercados de cereales, los servicios públicos y en la oficina de correos continúa normal».



CIUDAD VATICANO, 18. UP. — El Papa Pío XI dió a la pu

blicidad esta mañana una nueva enciclica, dirigida contra el ateísmo y el comunismo, en la que el Sumo Pontífice expone el grave peligro a que el comunismo expone a todas las naciones del mundo. La enciclica hace ver la urgente necesidad de un nuevo y sólido documento que exponga los grandes errores del comunismo, contrastándolos con las prácticas saludables de la verdad y de la fe enseñadas por la Santa Iglesia. La enciclica declara que los tristes efectos y consecuencias de las desgracias comunistas ya se han puesto en evidencia en varias naciones del mundo, especialmente en España, en México y en la Rusia Soviética, la cual se ha constituido en el campo de ensayos de esta nueva doctrina que impulsa a los pueblos a la

(PASA a la página OCHO)

# Medio millón entre muertos y heridos

causados en los días de esta semana EN LA GUERRA CIVIL ESPAÑOLA

200 mil el número de muertos al cumplirse los ocho meses de guerra

## SERA RESTABLECIDO

EL IMPUESTO PARA TODOS LOS CLUBS POR EL SISTEMA DE SORTEOS — AL MISMO TIEMPO SE REBAJARA EL QUE SE HABIA FIJADO PARA LOS SISTEMAS DE MERCADERIA EXTRANJERA

A esas conclusiones llegó la comisión nombrada por la municipalidad.—El dictamen será conocido en la sesión de esta noche

En la sesión municipal de esta noche será conocido el dictamen de la comisión especial nombrada en la sesión anterior para estudiar el asunto del impuesto a los clubs por el sistema de sorteos semanales de mercaderías. Como es sabido se fijó un impuesto para los que venden mercadería extranjera, y se quitó para los que venden por medio de ese sistema trajes hechos y zapatos, — así como otros artículos.

La comisión dictaminadora propone que se rebaje el impuesto para los sistemas de clubs de sorteos

para mercadería importada, en vista de que pagan un tributo municipal; y al mismo tiempo propone que se restablezca el impuesto que regía para los otros casos.

El dictamen será presentado en la sesión ordinaria municipal de esta noche a fin de que sea resuelto el asunto. Y en el se recomienda someter la resolución a la aprobación del Poder Ejecutivo. El impuesto que se propone para todos los clubs con aquel sistema es de un cuarto de centavo por cada socio.

## FLOTILLA DE LANCHONES

Para transporte de bnanos del Pacífico

UNA EMPRESA NACIONAL INVERTIRA EN ESAS ACTIVIDADES

Ya se ve con la prodigiosa rapidez que desarrolla la industria bananera en el litoral del Pacífico. El servicio de remolque, en el trans

(Pasa a la página 6)

## HOY COMENZO EL NOVENO MES DE LA GUERRA CIVIL ESPAÑOLA

MADRID, 18. UP. — El noveno mes de la sangrienta guerra civil se inició con el aullido de las potentes sirenas de la defensa anti-aérea, cuando los grandes proyectiles de la artillería nacionalista comenzaron a hacer blanco en los edificios del centro. Pero, en verdad a los hechos, el prestigio de estos bombardeos máximos de Madrid ha decaído, la ciudad está más tranquila, más ordenada y mucho menos tensa que hace unos ocho meses, cuando



Pasa a la página 4

# RECORDANDO a PEARY, descubridor DEL POLO NORTE

## SEÑALES de alarma en Inglaterra

### ES CONTRA LA PROPAGANDA COMUNISTA QUE SE TRATA DE LLEVAR A CABO

#### Las autoridades dictan energicas medidas en tal sentido

#### EN AUSTRIA CRECE EL NUMERO DE LOS QUE VEN CLARO EL PELIGRO DEL JUDAISMO

(Por correo aéreo, exclusivo para NOVEDADES)

Las autoridades militares inglesas no han visto precisadas a fijar carteles en todas las dependencias y cuarteles ordenando la entrega inmediata de todas las cartas, escritos e impresos de propaganda antimilitar y comunista, porque las diversas tentativas de sabotaje registradas en la marina de guerra no dan lugar a duda que esta propaganda se practica en forma activa. Hasta parece que el comunismo se ha puesto de moda en Inglaterra, un espejo de bolchevismo de salón y de cátedra, lo cual indica que la cordura política que generalmente suele atribuirse a los ingleses no es tan profunda como se cree.

### GLOSILLA DE HOY

#### Reglamentación de las transmisiones de radio

Ya habíamos tenido la intención de hablar de este asunto que llama la atención de todo el mundo. Pero otros temas talvez más importantes, nos quitaron el espacio y cuando fuimos a decir algo sobre el abuso que significan transmisiones a todas horas, y más aún, alto parlante en las pulperías y tiendas y ciberías, causando ruidos fuertes

Pasa a la Pág 3

### EDITORIAL

#### LOS AGUINALDOS Y SOBRESUELDOS

Parece que era costumbre dar aguinaldos a los empleados de beneficencia y protección social y este año quiso seguirse la misma costumbre. Pero el Consejo Nacional de Salubridad no aprobó esa práctica y se ordenó que no se repita el hecho por ningún motivo pues no hay una explicación que justifique tal práctica.

Nos parece que la medida tomada no puede ser más justa. No es posible que solamente los empleados de un solo departamento nacional, por más autonomía que tenga, gocen de ese privilegio. Alguien habló una vez de que se hicieran trece meses en el año para dejar así resuelto el problema. Pero es la verdad que ello no sería hacedero y demandaría una suma adicional al presupuesto muy grande.

Lo mejor en tal caso es entonces que se observe la sana práctica de no dar aguinaldos a nadie.

Felicitemos por ello al Consejo que así ha procedido.

### NO LO OLVIDE FECHAS Y ANIVERSARIOS

18 DE MARZO

—Se cumple el primer aniversario de la muerte de Venizelos, ocurrida en Paris donde estaba exilado.

—En 1913 fué asesinado en Salónica el Rey Jorge I de Grecia.

—En 1920 murió en Madrid don Benito Pérez Galdós.

—En 1890 el príncipe de Bismarck renunció como primer Canciller del Imperio alemán.

—En 1822 fué proclamado Emperador de México don Agustín de Iturbide.

—Lorenzo Sterne, el famoso novelista inglés murió en Londres en 1763.

19 DE MARZO

—En 1808 abdicó la corona de España el Rey Carlos IV.

—En 1609 murió en Sevilla Mateo Alemán, el famoso escritor que alcanzó gran renombre por su obra "Guzmán de Alfarache".

—En 1863 murió en Londres Jaime Antrán, general inglés llamado el Bavardo de la India. Durante la revolución de Labore se apoderó de Samangarh, Pavan garh y Panala.

## SU DESTINO HOY

Al llegar a mayor edad los niños que nacen hoy — 18 de marzo — casi siempre muestran tener mucha fuerza de voluntad y una mentalidad aguda y comprensiva.

A veces las mujeres nacidas en esta fecha cometen el error de idealizar a alguna persona a tal extremo que más tarde sufren tristes desengaños. Recuerden que vivimos en una época en que predomina el materialismo y que al fin y al cabo nunca existió aquella utopía con que soñó el Caballero de la Mancha. Así, pues, no busque la perfección en un mundo que no es perfecto. Sea buena, bondadosa, pero siempre práctica en todo lo mundano. El periodismo o el comercio le sería de mucha ayuda para desarrollar su carácter en este respecto. Es probable que en su vida de matrimonio encuentre muy pocas dificultades.

El hombre, tanto como la mujer, que nació en esta fecha, debe ser menos idealista y soñador. En vez de pensar en lo que quisiera ser, aplíquese con ahínco a lo que hace actualmente. Su porvenir está en la ingeniería, la política, la abogacía, la medicina, la

(PASA a la Pág. 2.

## COMO SE DESCUBRIO EN UN BANQUETE LA MONUMENTAL FARSA DEL CAPITAN COOK QUE PRTENDIO QUITARLE LA GLORIA A PEARY

### La expresión de una cara de mujer

#### UNA FOTOGRAFIA QUE EL GRAN ALMIRANTE NO DEJO PUBLICAR

(Por Bob Davis, corresponsal en viaje de NOVEDADES)

N. de la R. — Nuestro Corresponsal Bob Davis acaba de embarcarse en Nueva York rumbo a Europa en el vapor "Saturnia". Durante su permanencia allá, Davis enviará para nuestros lectores las más interesantes relaciones sobre lo que realmente está sucediendo en estos momentos en los países del Viejo Mundo

NUEVA YORK. — Un libro que acaba de publicar el profesor William Herbert Hobbs sobre la vida del Almirante Peary, descubridor del Polo Norte, me ha hecho recordar al Peary que conocí hace 35 años, en 1902, cuando preparaba su primera intención oficial a la meña de sus ambiciones, después de haberse preparado para ella en muchas expediciones anteriores.

Me tocaba a mí entrevistarlo para un diario local, y lo hallé en el Hotel Ashland de esta ciudad, donde más tarde pasó tanto tiempo el célebre escritor O. Henry estudiando tipos curiosos en el vestíbulo del hotel.

Durante nuestra conversación, el explorador se refirió a los inclementes fríos de las regiones árticas y las dificultades que presenta la vida en las temperaturas bajo cero, que a él le habían dejado cicatrices indolibles en las manos, la cara y los pies. Le pedí que se dejara tomar una fotografía con la cara entre las manos, y accedió, pero con la condición de que se la enseñara an-

tes de publicarla. La foto resultó impresionante, y para él horrible.

—No puedo permitir la publicación de esta fotografía — me dijo. — Debe usted destruir tanto el negativo como la impresión.

Le argumenté que como prueba de las penalidades de su expedición, la fotografía era muy importante.

—Un explorador no debe anunciar las penalidades de su profesión — replicó Peary. Yo estoy buscando el Polo Norte y no un jardín de verano. Sírvase pedirle a su jefe de redacción que no publique esa fotografía. La entrevistista si puede publicarla.

Rompí el negativo y la fotografía, y aguanté el disgusto de mi jefe. Peary lo agradeció, y siete años más tarde me hizo un señalado favor, cuando se preparaba para hacer su expedición final y plantar la bandera norteamericana en el polo.

Mientras el barco "Roosevelt", comandado por el capitán Bob Bartlett, se aprovisionaba en la bahía de Nueva York, un joven estudiante de medicina llamado Louis Wolff me pidió que le ayudara a engancharse en la expedición como médico. «Será una vida muy dura — le dije. — El "Roosevelt" no es yate de placer, y no habrá ninguna comodidad».

—No me importan las comodidades — dijo el joven — déme usted una carta para el almirante.

Con mi carta de presentación en la mano, Wolff logró encontrar

(Pasa a la página 8)

## NOTICIARIO RELAMPAGO

Los rojos estaban haciendo su chanchullito con Inglaterra y Francia para regalarles Marruecos. Así querían conquistarse la ayuda de esas naciones. Pero también le habían ofrecido Marruecos a Rusia.

Maldita sea, pero es que Marruecos es uno o son diez?

Don Joaquín García Monge está muy disgustado por una acusación que le hicieron a su revista.

Lo curioso es que la acusación llegó por un artículo de aquí, el primero inédito que publica y que no pertenece a la sección tijeras y goma.

Que tal. Al primer tapón zurrapa.

Las lecciones en hojas de polígrafo estropean la vista de los liceístas.

Pero no es por el polígrafo, sino por las lecciones.

Las lecciones lo estropean todo.

## "LUCES DE LA HISTORIA"



# Exportación de Banano en Gran Escala al Mercado de California

### CASI EXCLUSIVAMENTE EXPORTARA FRUTA DEL PACIFICO PARA AQUEL MERCADO, Y NO PARA EL DE NUEVA YORK, ESTA SEMANA

### Numerosos carros llevarán a Puntarenas la fruta de Jerús María, El Roble, El Cocal, etc.

La United Fruit Co., según informes que hemos obtenido, se dedicará esta semana casi exclusivamente a exportar fruta al mercado de California, por la vía del Pacífico.

La cuota que se ordenó es, según se nos dijo, para envíos a California y otros estados cercanos, y durante la presente semana, en consecuencia, no enviará banano al mercado de Nueva York.

Desear la compañía mantener fruta suficiente en ambos mercados, para proveer a otros lugares cercanos a ambos, y a esto se debe el que

la fruta del Pacífico se envíe a California.

El banano de Jesús María, El Roble, El Cocal y otros lugares productores será llevado a Puntarenas, para transportarlo de allí a California.

Con vista del incremento que la industria bananera adquiere cada día más, se están haciendo nuevas fincas en el litoral del Pacífico, especialmente en lugares cercanos a la vía del ferrocarril, que tan eficientes servicios presta en el transporte de fruta.

## 480 pasajeros al mes transporta la Enta

CADA DIA SON MAS INTENSOS LOS SERVICIOS CON LAS REGIONES DEL GENERAL

### De 350 mil colones es el movimiento económico anual

La Enta, que es la empresa de transportes aéreos más importante del país, tiene un movimiento económico anual de unos 350 mil

colones aproximadamente. Sin embargo, no distribuye dividendos a sus accionistas por no permitirle los ingentes gastos de mayor desarrollo, sostenimiento y administración, que son fuertes, muy fuertes. En dos años aumentó la flota en cuatro unidades con un costo de 200 mil colones contando actualmente con seis naves aéreas en servicio. Empresa que, como esta, está obligada a cobrar por sus servicios en colones y pagar efectos, combustible y empleados en dólares, difícilmente puede progresar con rapidez y sin dificultades, por las consecuencias trituradoras del alto tipo de cambio, y lo modesto de las tarifas, tarifas que ha de sostener obligadamente en razón de la pobreza del país. De otra parte, tan chicos somos en territorio y tan cruzado está este por vías de

comunicación marítimas y terrestres, que prácticamente no hay campo para un rápido y fuerte desarrollo en los negocios de transportes aéreos. Sobre todo en carga que es bien poca la que es fletada por aire, siendo en estas actividades el centro más fuerte, el de San Isidro del General, donde vienen casi todos los productos de la tierra por la vía aérea, y parece mentira, los de mayor interés los aeropuertos del Guana caste, de los que salen pocas cosas para los mercados del interior. La empresa transporta un promedio de 480 pasajeros mensualmente o sean 5760 al año con una entrada aproximada, en esa línea de su negocio, de unos 130.20 colones, estimación hecha a base de un promedio de precio por pasajero, de 20 colones.

#### SEÑALES DE

(VIENE de la página 2)

mo tal, sino que contra algunos abusos de la Iglesia; que la mandando de sacerdotes en España no ha sido por convicción, sino que el acto de algunos bananos como los hay en todas las guerras civiles. Sólo habrá faltado que estos señores hubieran dicho que el ateísmo bolchevista tiene por fin reconducir al verdadero cristianismo.

En Austria crece el número de los que ven claro el peligro del judaísmo y piden se resuelva esta cuestión. De ella habló hace poco en Viena el ex - Ministro de Instrucción Pública, Dr. Czermak en una asamblea de la Asociación cristiano - social. Precisamente en los círculos clericales — dijo — se oye con frecuencia la opinión de que los judíos son una comunidad religiosa. No hay más que observar la íntima unión que existe entre los judíos creyentes y los no creyentes para conocer el hecho de que los judíos son una raza en sí. El doctor Czermak pasó luego a hablar de las relaciones del judaísmo con el comunismo y dijo que el bolchevismo es la realización de la esperanza mesiánica de los judíos en cuanto se propone hacer a todos los hombres iguales. Es un hecho indiscutible — siguió diciendo — que en la última revolución por cierto de todos los judíos austríacos se hallaron en el campo socialista y comunista, con lo cual han perdido todo derecho a intervenir en el gobierno de la nueva Austria o dirigir sus destinos.

## AHORA ES TIEMPO DE VACACIONES

Estamos en pleno verano, en tiempo de vacaciones. Las gentes de las ciudades salen para los campos para reponer las energías perdidas durante la ruda labor del año. El tomar vacaciones es costumbre propia de países civilizados y significa cultura y sensatez.

Las personas que trabajan con la inteligencia necesitan, más que otras, de vacaciones, pues las delicadas funciones del cerebro y sistema nervioso agotan mucho más al organismo que el trabajo muscular.

Nada contribuye tanto a reconstituir el organismo debilitado por el trabajo excesivo, por preocupaciones de familia o de negocios, por enfermedades o por otros excesos, como la vida al aire libre, donde pueden recibirse los rayos directos del sol, creadores de vitaminas, donde se respire el ambiente campestre saturado de oxígeno que enriquece y vivifica la sangre, donde la alimentación es frugal y sana, en un sitio silencioso y tranquilo que hace olvidar la rudeza de la lucha por la vida y eleva el espíritu hacia lo noble y lo bello.

genio que enriquece y vivifica la sangre, donde la alimentación es frugal y sana, en un sitio silencioso y tranquilo que hace olvidar la rudeza de la lucha por la vida y eleva el espíritu hacia lo noble y lo bello.

Pero conviene cooperar con la Naturaleza tomando un tónico y reconstituyente, como la Fosfo-Kola, a fin de acelerar el proceso de reconstrucción. La Fosfo-Kola está compuesta de extracto total y asimilable de nuez de Kola, glicerosulfato y gluconato de calcio, extracto de quina roja y caféina naciente, es decir, los más preciosos medicamentos para tonificar el organismo y reconstituir el sistema nervioso. La Fosfo-Kola tiene sabor agradable y la pueden tomar todas las personas, sin ningún peligro. Su precio es moderado y es fácil de conseguir en cualquier botica del país.

## "JARDIN SABANILLA"

TELEFONO 3543

Rosas, Claveles, Calas, Gladiolas, etc.

### PRORROGADA LA LICENCIA DEL ADMINISTRADOR DE CORREOS DE LIMON

#### Otros acuerdos del Poder Ejecutivo

En el diario oficial de hoy aparecen los siguientes acuerdos:

Prorrogar por tres meses la licencia concedida a don Enrique Cordero, Administrador de Correos de Limón, y que continuó sustituyendo durante ese tiempo, al señor Emilio Ortuño, jefe de la proveeduría.

Del 1º de marzo en curso se nombra Proveedor, al señor Edgar Fonseca, Auxiliar de la Proveeduría, y para sustituir a éste al señor Arturo Morales.

Estos últimos nombramientos son con carácter de interinos por el

tiempo que dure el Proveedor en el desempeño de las otras funciones.

Que vuelva a sus funciones de jefe Político el citado señor Venegas Mora. Esta disposición rige desde el día quince del mes en curso.

*Si necesita un foto-grabado ordínelo a "La Tribuna"*

### ADJUDICADAS LAS BECAS PARA EL COLEGIO SEMINARIO

#### Se publica hoy el acuerdo respectivo

En el diario oficial de hoy se publica el siguiente acuerdo:

Visto el informe de la Autoridad Eclesiástica respectiva, quien en asocio del señor rector del Seminario Diocesano procedió a la adjudicación de diez becas para la formación de Sacerdotes Católicos.

El Pte. de la República De conformidad con el párrafo segundo de artículo tercero del Reglamento de Becas del Colegio Seminario para la formación de Sacerdotes Católicos,

#### ACUERDA,

Aprobar la siguiente nómina de favorecidos con aquella adjudicación:

1. Elias Meneses Vega, de Cartago, por Alajuela.
2. Eladio Sancho Cambronero, de Palmare, por Alajuela.
3. Alvaro Carballo Montero, de Naranjo, por Alajuela.
4. Edgar Córdoba Núñez, de San Ramón, por Alajuela.
5. Clavio Murillo Castro, de San Pedro de Poás, por Alajuela.

6. Alcides Ruiz Castillo, de Cartago, por Alajuela.
7. Alberto Coto Fernández, de Cartago, por San José.
8. Secundino Verela Ortiz, de Guadalupe, por San José.
9. Francisco Herrera Mora, de Escasú, por San José.
10. Dagoberto Méndez Carpio, de Cot, por San José.

#### MEJORIA

—En la clínica del doctor Hernández sigue mejor de su dolencia, don Egoardo Yglesias Bonilla, recientemente operado con buenos resultados. NOVEDADES formula votos por su pronto restablecimiento.

#### REGRESO DEL CAMPO

—Regresó de su temporada en su finca "La Carmelita", la familia de don Roberto J. Echeverría.

#### GLOSILLA DE

(VIENE de la página 2)

que impiden el trabajo en las oficinas vecinas, ya se ha publicado en LA TRIBUNA — precisamente hoy — algo al respecto.

Poco es por consiguiente lo que hemos de decir. Te lo está dicho. Pero queremos insistir sobre el otro tema aludido. A los altoparlantes que determinados comerciantes, con el objeto de atraer la atención de su clientela, sitúan en la puerta del establecimiento. Dichos aparatos, ca si siempre funcionan a todo volu-

men, causando molestias y grandes. Está bien oír música, pero a su debido tiempo y buena música. Pero solo los que tienen un trabajo de oficina de cuidado, de números, de pensar, saben lo que significa oír rumbas y charangas a todo volumen cuando más se necesita de tranquilidad para resolver un asunto.

Este mal está regado por toda la ciudad capital y por las cabeceras de provincia. Cafeterías, cigarrerías, pulperías, las mismas agencias de radios, etc. Debe reglamentarse esto. Por lo menos exigirse un funcionamiento más suave de los altoparlantes, o bien que las estaciones que transmiten a todas horas del día, procuren dar música suave.

Creemos que merece nuestro comentario algún interés de parte de la dirección general de radios. Qué más es tan importante esto como lo otro de anarquía en las radioemisoras. Aún más: la competencia fértil de los dueños de estación que abusan de la mayor potencia de su planta, interfiere a otras plantas más débiles y les echa a perder su trabajo. En cuanto a radio en general, ha mucho que hacer, y es necesario que se tomen medidas convenientes y cuanto antes, para que el congreso dicte las leyes pertinentes en sus primeras sesiones de mayo próximo.



### MILLONES DE AUTOMOVILISTAS RECOMIENDAN "EXIDE"

Hay más acumuladores "EXIDE" en uso en todo el mundo que cualquiera otra marca. Esta gran preferencia se explica fácilmente— Servicio constante y mayor economía.

Agentes y Distribuidores para Costa Rica  
**GENERAL SERVICE STATION**  
(costado del Carmen)

TEL. 2808

APT. 723

# RESTABLECIDA la Ley del Toque de Queda en PALESTINA

JERUSALEN, 18. — Las autoridades británicas en Palestina han revivido la ley del toque de queda en todo el mandato en un esfuerzo a poner fin a los nuevos ultrajes cometidos por los terroristas árabes, y a los sangrientos choques entre los nacionalistas árabes y los colonos israelitas. Por lo menos veinte personas fueron muertas y más de cien resultaron heridas en las violentas batallas y en las tremendas explosiones de las bombas tiradas por los terroristas. A las siete de la noche de hoy, las campanas de las iglesias repicarán para advertir a todo el mundo que las personas que no estén provistas de pases especiales emitidos por las autoridades policíacas deben encontrarse en sus casas. La misma ley estaba en vigencia el año pasado durante los sangrientos motines, pero las autoridades lo abolieron cuando los líderes árabes según parecía habían llegado a un entendimiento definitivo con las autoridades británicas que los ultrajes no se repetirían.

## LAS AUTORIDADES BRITANICAS DE NUEVO TOMAN MEDIDAS DRASTICAS PARA SUPRIMIR EL TERRORISMO Y LOS CHOQUES ENTRE JUDIOS Y ARABES. — VEINTE MUERTOS Y CIEN HERIDOS

ATERRIZO EN HONOLULU LA AVIADORA AMELIA EARHART

HONOLULU, 18. UP — La fa-

mosa aviadora Amelia Earhart se efectuó sin incidente de ningun aterrizó en esta ciudad a las once y veinticinco minutos después de haber cruzado el Pacífico desde Oakland, California. El vuelo mecánicos preparan su avión pa-

ra la próxima etapa hacia Howland, esperándose que la aviadora reanudará el vuelo al anochecer.

cual damos el texto íntegro. Dice así:

Agentes de policía de profilaxis de Alajuela, Heredia, Cartago, Limón y Puntarenas;

Con instrucciones del señor secretario de estado en el despacho de salubridad pública, sirvanse de ahora en adelante, exigir a los elementos que tengan inscritos en los registros, la fotografía. Esta fotografía será doble una que se colocará al centro de los libros de registro que ordena la ley respectiva y la otra, estará guardada en el dispensario clínico para cuando sea necesario identificar a la mujer por las faltas en que pueda incurrir.

Marino Meneses. — Agente Principal de Policía y Profilaxis.

# FOTOGRAFIAS

A TODOS LOS ELEMENTOS INSCRITOS EN SUS REGISTROS

Una quedará en los registros, otra en el Dispensario Clínico para identificar a la mujer por las faltas en que pudiera incurrir

Por gestiones que hiciera la agencia principal de policía de salubridad, ante la secretaria de salubridad pública, ésta dispuso exigir en

adelante, el depósito obligatorio de dos fotografías a todos los elementos inscritos en los registros de sus dependencias.

En la mañana de hoy la agencia de policía de profilaxis envió una circular telegráfica — todas las autoridades de la república, de la

## TERMINO LA HUELGA GENERAL EN PARIS

PARIS, 18. UP. — La huelga general terminó prácticamente a las dos de la tarde de hoy, y la capital asumió de nuevo su aspecto normal, no obstante que la atmósfera sigue tranquila. Se comenta por todas partes la disciplina con que dos millones de obreros respondieron al llamamiento de sus uniones para salir en huelga, cortando por completo las actividades de transporte e industriales de París, demostrando así que al ordenarlo los líderes de los trabajadores una parálisis absoluta de todas las actividades es el resultado. Los únicos desórdenes que se suscitaron ocurrieron en la plaza de la bolsa, y en que los huelguistas impidieron la distribución de los periódicos de la mañana aunque habían sido impresos.

*Los mejores retratos los hace Hernández*

## MEDIO MILLON DE... (VIENE de la página UNO)

do los enemigos dentro de la capital y los ciudadanos luchaban en la plaza de España con carbuchos en sus bolsas y rifles y pistolas no ensayados en sus manos. Entonces como ahora los aviones circulaban en el aire sobre la ciudad, y también salían los milicianos en trajes civiles a los cuarteles y luego a los pases de las sierras del norte. Las líneas de batalla en esa dirección permanecieron estacionarias desde entonces, pero la atmósfera tensa de la revolución, los interminables tiroteos de noche y los fusilamientos han terminado. Los madrileños se sienten seguros dentro de la ciudad, confían en las líneas de defensa más que nunca, y en estos momentos las dos zonas donde se desarrollan las operaciones bélicas distan de cuarenta a cincuenta millas de la capital.

## LA ESPANTOSA TRAGEDIA ESPAÑOLA AL COMENZAR EL NOVENO MES DE LA GUERRA CIVIL

Por RALPH HEINZEN, corresponsal de la UNITED PRESS y de LA TRIBUNA en París.

PARIS, 18. UP. — La espantosa tragedia española entró hoy en su noveno mes de una lucha de-

Si Ud. se enoja por nada.  
Si Ud. tiene la boca amarga.  
Si Ud. tiene mareos.  
Si Ud. tiene color amarillo.

**¡¡ CUIDESE Y CURESE !!**

VAYA A LA BOTICA Y COMPRE UN FRASCO DE

**HEPATOSAL**

Este maravilloso medicamento que ha curado a cientos de personas, a Ud. también lo pondrá a salvo de las terribles dolencias causadas por la insuficiencia hepática --

*Nuevos Laboratorios*  
**BADILLA & LELEDÓN**

De Venta en Todas las Boticas

SECCION DEPORTIVA

ANTE LA PARTIDA del DOMINGO en EL ESTADIO

GRANDE ESPECTATIVA POR EL MATCH PERRY-VINES EN INGLATERRA

EL PUEBLO INGLES NO LE GUARDA RENCOR A PERRY QUE DESPUES DE HABER HECHO EL PRESTIGIO BRITANICO EN EL TENNIS internacional, abandonó a los aficionados dejando al team de la Copa Davis en precaria situación

ES POSIBLE QUE SE ESTABLEZCAN LOS CAMPEONATOS "ABIERTOS" ENTRE AMATEURS Y PROFESIONALES

(Derechos reservados para NOVEDADES)

El pueblo inglés es muy condescendiente. Así como aceptó pronto al nuevo rey después de sus repelidas amenazas de revolución si abdicaba Eduardo VIII, la aceptó también con resignación la renuncia del trono "amateur" del tennis de Fred Perry, que ha poco se hizo profesional, dejando al team británico de la Copa Davis en precaria situación. La afición inglesa recuerda los servicios prestados por su ídolo de antaño y no le guarda rencor. Perry como aficionado restauró el prestigio de Inglaterra en el tennis internacional, al romper el monopolio francés sobre la Copa Davis en 1933. En el mismo año le dió a su patria el campeonato "amateur" de juego sencillo, de los Estados Unidos, hazaña que repitió en 1934 y 1936. En el 34 y el 35 fue la figura predominante de la Copa Davis y de los matches de Wimbledon y otra vez el año pasado su brillante manifiesto de la raqueta fue el factor decisivo en derrotar al team australiano en los finales de la Copa Davis, por tres matches contrarios. Ahora después de haber terminado una luctuosa gira profesional por los Estados Unidos, resaca el hijo pródigo y la patria lo recibe con los brazos abiertos. Cuando se anunció que se le había hecho una oferta de 50 mil dólares al tenista inglés para entrar al profesionalismo con Vines, ninguno campeón americano, no pocos pensaron que las empresas de esta aventura habían hecho un mal negocio. Pero la acedia que tuvo el campeón en pueblos y ciudades de los Estados Unidos superó las expectativas de los mismos promotores, que en menos de siete meses ya habían cubierto la garantía ofrecida y estaban haciendo dinero. Cuando Perry y Vines llegaron a Inglaterra se vieron confrontados con el problema de que no era un estadio lo suficientemente grande en todas las Islas Británicas para acomodar a los miles de aficionados que esperan entusiastas a su ídolo de antaño. Aun cuando las canchas de Wimbledon serian el lugar más apropiado para el debut de Perry en su nuevo papel, pues ellas han sido escena de sus triunfos más grandes, no será posible usarlas para julio. Un gran sindicato estaba dispuesto a erigir una cancha en el centro, pero con la incertidumbre del tiempo para esa época del año, se corría mucho riesgo desde el punto de vista comercial. Tal vez el match se lleve a cabo en el estadio de fútbol de Wembley, que tiene mayor capacidad que todos los demás propuestos, en cuyo caso sería necesario construir una cancha especial; muy especial, por cierto, puesto que no podría ser a flor de tierra. Habrá que construirla a suficiente altura sobre el suelo para que sea visible de todos los puntos del enorme coliseo. Más tarde se usará el mismo estadio para los finales de la Copa Davis. Los promotores cuentan con que las ganancias serán lo suficientemente grandes para sufragar los gastos que implica este proyecto.

les de aficionados que esperan entusiastas a su ídolo de antaño. Aun cuando las canchas de Wimbledon serian el lugar más apropiado para el debut de Perry en su nuevo papel, pues ellas han sido escena de sus triunfos más grandes, no será posible usarlas para julio. Un gran sindicato estaba dispuesto a erigir una cancha en el centro, pero con la incertidumbre del tiempo para esa época del año, se corría mucho riesgo desde el punto de vista comercial. Tal vez el match se lleve a cabo en el estadio de fútbol de Wembley, que tiene mayor capacidad que todos los demás propuestos, en cuyo caso sería necesario construir una cancha especial; muy especial, por cierto, puesto que no podría ser a flor de tierra. Habrá que construirla a suficiente altura sobre el suelo para que sea visible de todos los puntos del enorme coliseo. Más tarde se usará el mismo estadio para los finales de la Copa Davis. Los promotores cuentan con que las ganancias serán lo suficientemente grandes para sufragar los gastos que implica este proyecto.

CAMPEONATOS ABIERTOS

El debut profesional de Perry en Inglaterra puede traer a cabo una completa revolución en el deporte, permitiendo los campeonatos "abiertos" entre amateurs y profesionales como ahora se estilan en el golf. La idea ha ganado favor en los Estados Unidos y gran parte de la United States Lawn Tennis Association la apoya; también la All-India Tennis Association está a favor y piensa proponerla a la Federación Internacional. Tan sólo el tradicionalismo inglés se ha opuesto tenazmente. Pero Perry ha comenzado algo a que aun los austeros dirigentes de Wimbledon ya no pueden poner reparo.

U. DESTINO DE HOY

Viene de la página DOS industria, la literatura, el comercio y en ser oficial del ejército o de la marina. Pero lo mismo de ser sensible y arrojado al niño que nace mañana de marzo, habrá que tratarlo con mucho afecto para que no se sienta primado y adquiera lo que los psicólogos llaman un "complejo de inferioridad". Si usted es mujer, y nació en esta fecha, probablemente le tenga buena costumbre de no preocuparse. Si es así, trate de no llevar al extremo de la frialdad ni de ser tan preocupada que no

cumpla sus obligaciones. Para ser feliz en la vida del matrimonio tendrá que estar dispuesta a sentir las penas de su esposo al igual que disfrutar de las dichas que tenga en común. Es muy posible que inesperadamente reciba fortuna y que debido a esto, hasta cierto punto, realice sus aspiraciones sociales. Si quiere trabajar, le aconsejo que se dedique al canto, el teatro, la literatura o el radio. El hombre que hoy celebra su natalicio debe cuidar de parecer egoísta y caprichoso. Su mayor incentivo ha de ser tener un hogar con una esposa que lo aprecie y le de ánimo para el trabajo. De este modo gozará de éxito, principalmente si se dedica a la pedagogía, la escritura, las ciencias o el comercio.

LO QUE PENSAMOS ANTE EL ENCUENTRO DEL DOMINGO

Es indudable que sin saber a ciencia cierta cómo van a estar integrados los cuadros que se presentarán el domingo en el Estadio, cualquier comentario sobre el posible resultado de ese evento resulta aventurado. Sin embargo, con tribuye a darle cierta apariencia de realidad a lo que en torno a ese juego se diga, el conocimiento que todos tenemos de los cuadros que se enfrentarán y muy particularmente del Herediano, el que por sus muchos años de actuar en los fields, tiene escrito en forma clara su historial y puede ser decir con más o menos precisión cómo va a jugar. Pero un profeta más aun en esta tierra donde todos especulan con muchos años vista, resulta peli groso. No son los campeones del año pasado, no obstante el prestigio adquirido en dura brega, más con mucha celeridad, los chicos más experimentados que manejan los zacates de nuestras plazas públicas. Es cierto que está en el equipo Lenebo Arias que es como una especie de eje del conjunto. Está también Memo Coto que ha asimilado muchas técnicas en sus largos peregrinajes por diversas naciones y formando en cuadros que calzaron alto contur no otros. Pero los restantes, muchachos de coraje, de gran fuerza de buena presencia pero sobre todo de mucho nervios y voluntad aun no pertenecen al grupo de hombres avesados en la lucha. Poseen todo lo que se necesita para triunfar; para imponerse como hasta ahora lo han venido logrando. Pero les falta esa "maña" característica del viejo lobo que puede llegar a suplantar todos aquellos factores con su astucia y su malicia. Heredia, en cambio, tiene en su cuadro a jugadores de más escuela en esto del juego. Son hombres experimentados que por mucho tiempo han venido actuando juntos, conocen a perfección, se han logrado poner de acuerdo y aun en casos de gran peligro, no logran por esto romper su cohesión. Tienen moralidad deportiva. El Herediano se revela, sorprendido al público en su última actuación frente al Cartaginés. Gana sólo por una diferencia mínima. La lucha fue pareja y en algunos momentos, la casa cartaginesa se vio bloqueada completamente. Y si de entonces a la fecha han pasado muchos meses, y el Cartaginés conquistó el campeonato en forma muy merecida, es lo cierto que en ese tiempo el Herediano no se ha desentendido. Su última gira a Colombia pudo serle nociva en cuanto a los resultados de los matches; pero debió servirle de escuela, sino para aprender — que es muy dudoso — si para entrenarse. Como se presentarán los dos conjuntos el domingo?

Ante el juego del domingo En nuestra sección de comentarios aparece el texto de las líneas que sirven de título a la sección de hoy. Una vez más nuestro redactor, que se va a tomar unas vacaciones en el hospital, ha pedido el primer título en nuestra sección. Te remitimos, pues, lector amable, a "Lo que pensamos".

El preliminar del domingo de Ramos

Don Carlos Luis Jiménez nos informó esta mañana que el preliminar del match Herediano-Cartaginés estaría a cargo de los conjuntos infantiles Lluvia de Oro y Santa Lucía. No fue posible arreglar las cosas de modo que jugaran los boyes conianos que tienen el campeonato de tercera división. Los Gigantes se entrenan en la Habana...

Las diferentes novenas de los circuitos beisboleros de las ligas nacional y americana, se encuentran actualmente en plena actividad de entrenamiento. Todos los años por este mismo tiempo en Estados Unidos de América, los clubs que participan en el campeonato mundial de baseball profesional se alistan para ponerse en condiciones, para la larga serie de juegos de que consta el campeonato. Este año, como todos, está sucediendo lo mismo. Para los amantes del Rey de los deportes, la noticia de que tanto en México como en Cuba se están entrenando dos conjuntos de Ligas Áméricas, ha despertado enorme interés pues hay la creencia de que en Cuba y México, se juega un baseball tan bueno como el que juegan los americanos y claro está, con esta creencia, los aficionados esperan con ansiedad los resultados de los encuentros.

El Gigantes de Nueva York, que en el campeonato mundial que acaba de terminar, quedó campeón en el circuito de la liga nacional, se está entrenando en la Habana de Cuba y de los juegos sostenidos con las novenas habaneras, ha sacado la peor parte, ya que en la primera serie de tres juegos ni uno sólo ha sostenido con la novena profesional Almendares no pudo ganar ni uno solo. En la segunda serie que actualmente está jugando con equipos de aficionados, ha logrado mejor suerte, pues ha ganado los dos primeros juegos, uno al Habana y otro al Fortuna. En México los Atléticos de Con-

nie Mack, también están sosteniendo varios juegos con las novenas mexicanas y necesariamente los resultados han sido muy distintos a los de Cuba, ya que en México no hay verdadero baseball profesional. El primer juego lo ganaron los mexicanos del Nexaca, por la anotación de 3 a 2, pero ya en los siguientes los Atléticos les han tomado la medida y no se han dejado ganar otro más.

Nueva directiva del C. S. Atlético San José, 18 de marz. de 1937. Sr. Director de NOVEDADES Pte. Tengo el honor de transcribir a usted lo acordado en su sesión última por la nueva Directiva del Club Sport Atlántico, para que tenga la bondad de darle cabida en su sección deportiva del diario que está a su cargo.

I Elección de la nueva Directiva que ha de fungir hasta el 31 de diciembre del presente año: Presidente, don Lito Loria; vicepresidente, don Gerardo Mora; tesorero, don Rodrigo Tomás; secretario, Lic. don Miguel A. Mena B.; prosecretario, don Edwin Blanco; capitán general, don Ricardo Bermúdez; fiscal, don Luis Felipe Alvarado; representante, don Willie Jones. Vocales: don Domingo Barrientos, don Gonzalo Sierra y don Félix Piedra.

II Inscribir al Club Atlántico en el presente campeonato de football en la categoría de segundas divisiones.

III Comunicar a la Federación sobre lo acordado en la sesión del Club Sport Atlántico. De usted atto. s. s. Miguel A. Mena B., Secretario.

EL ATLANTICO ENTRA A SEGUNDAS Divisiones

Los "Gigantes" de Nueva York se está entrenando en Cuba PERO LOS HABANEROS LE HAN DADO "CUERO": HAN PERDIDO TRES JUEGOS

Nicoya no vendrá No sirviera cierta insistencia si vino habiendo de la visita de la primera división del club sport Nicoya, que ostenta en estos momentos el campeonato provincial de fútbol del Guanacaste. Sin embargo, aunque los nicoyenses debieran llegar hoy a esta capital, nuestros corresponsales en la histórica ciudad nos han puesto un mensaje esta mañana en que nos dan cuenta de que el viaje ha sido cancelado, posponiéndose para mejor oportunidad.

Ante el juego del domingo En nuestra sección de comentarios aparece el texto de las líneas que sirven de título a la sección de hoy. Una vez más nuestro redactor, que se va a tomar unas vacaciones en el hospital, ha pedido el primer título en nuestra sección. Te remitimos, pues, lector amable, a "Lo que pensamos".

El preliminar del domingo de Ramos

Don Carlos Luis Jiménez nos informó esta mañana que el preliminar del match Herediano-Cartaginés estaría a cargo de los conjuntos infantiles Lluvia de Oro y Santa Lucía. No fue posible arreglar las cosas de modo que jugaran los boyes conianos que tienen el campeonato de tercera división. Los Gigantes se entrenan en la Habana...

Las diferentes novenas de los circuitos beisboleros de las ligas nacional y americana, se encuentran actualmente en plena actividad de entrenamiento. Todos los años por este mismo tiempo en Estados Unidos de América, los clubs que participan en el campeonato mundial de baseball profesional se alistan para ponerse en condiciones, para la larga serie de juegos de que consta el campeonato. Este año, como todos, está sucediendo lo mismo. Para los amantes del Rey de los deportes, la noticia de que tanto en México como en Cuba se están entrenando dos conjuntos de Ligas Áméricas, ha despertado enorme interés pues hay la creencia de que en Cuba y México, se juega un baseball tan bueno como el que juegan los americanos y claro está, con esta creencia, los aficionados esperan con ansiedad los resultados de los encuentros.

El Gigantes de Nueva York, que en el campeonato mundial que acaba de terminar, quedó campeón en el circuito de la liga nacional, se está entrenando en la Habana de Cuba y de los juegos sostenidos con las novenas habaneras, ha sacado la peor parte, ya que en la primera serie de tres juegos ni uno sólo ha sostenido con la novena profesional Almendares no pudo ganar ni uno solo. En la segunda serie que actualmente está jugando con equipos de aficionados, ha logrado mejor suerte, pues ha ganado los dos primeros juegos, uno al Habana y otro al Fortuna. En México los Atléticos de Con-

nie Mack, también están sosteniendo varios juegos con las novenas mexicanas y necesariamente los resultados han sido muy distintos a los de Cuba, ya que en México no hay verdadero baseball profesional. El primer juego lo ganaron los mexicanos del Nexaca, por la anotación de 3 a 2, pero ya en los siguientes los Atléticos les han tomado la medida y no se han dejado ganar otro más.

Nueva directiva del C. S. Atlético San José, 18 de marz. de 1937. Sr. Director de NOVEDADES Pte. Tengo el honor de transcribir a usted lo acordado en su sesión última por la nueva Directiva del Club Sport Atlántico, para que tenga la bondad de darle cabida en su sección deportiva del diario que está a su cargo.

I Elección de la nueva Directiva que ha de fungir hasta el 31 de diciembre del presente año: Presidente, don Lito Loria; vicepresidente, don Gerardo Mora; tesorero, don Rodrigo Tomás; secretario, Lic. don Miguel A. Mena B.; prosecretario, don Edwin Blanco; capitán general, don Ricardo Bermúdez; fiscal, don Luis Felipe Alvarado; representante, don Willie Jones. Vocales: don Domingo Barrientos, don Gonzalo Sierra y don Félix Piedra.

II Inscribir al Club Atlántico en el presente campeonato de football en la categoría de segundas divisiones.

III Comunicar a la Federación sobre lo acordado en la sesión del Club Sport Atlántico. De usted atto. s. s. Miguel A. Mena B., Secretario.

Suprimida la agencia de Policía de Toro Amarillo

Por acuerdo del Poder Ejecutivo, cuyo texto es el siguiente, se suprime la agencia de policía de Toro Amarillo: 1º—Suprimir la Agencia Principal de Policía de Toro Amarillo, cantón de Grecia, y restablecer igual oficina en Rio Cuarto del mismo cantón, nombrando para servir la a don Isaac Segura Calderón. 2º—La dotación correspondiente a la plaza restablecida se tomará de la señalada en el presupuesto a la que se suprime por esta disposición. Dese cuenta de este acuerdo a la Secretaría de Hacienda y a la Oficina de Control.

Ordene sus trabajos de imprenta a "La Tribuna"

# Las Delegaciones de C. América no abrieron campaña en pro de una Sociedad de Naciones Americanas en las Conf. de B. Aires

## SE LIMITARON A VER CON SIMPATIA LOS PROYECTOS DE LAS DELEGACIONES DE COLOMBIA Y LA REPUBLICA DOMINICANA

### La experiencia europea puede, sin embargo, operar el milagro en América

#### EL PRESIDENTE DE LA DELEGACION DE EL SALVADOR A LAS CONFERENCIAS DE BUENOS AIRES CILLER ARGENTINO, SAAVEDRA LAMAS

Acaba de publicar en El Salvador don Manuel Castro Ramírez, presidente de la delegación de ese país a las conferencias de Buenos Aires, un magnífico artículo comentando conceptos que se atribuyen al canciller de Argentina, sobre las naciones centroamericanas. Reproducimos el artículo del señor Castro Ramírez por creerlo de interés. Dice así:

Alrededor de las declaraciones atribuidas al señor doctor Carlos Saavedra Lamas, ilustre Ministro de Relaciones Exteriores de la próspera nación Argentina, el "Liberal Progresista" de Guatemala, expuso algunos comentarios, reproducidos en esta capital por el diario LA PRENSA, el cual hácese el honor de solicitar mi opinión como ex-delegado a la Conferencia Panamericana de Consolidación de la Paz.

Voy a complacer al estimado diario, en mi condición puramente personal, porque aquella representación ya cesó y apenas me es dable reflejar mis propias impresiones.

Se atribuye al eminente ex-presidente de la Conferencia, doctor Saavedra Lamas, estos conceptos: "En cuanto a la proyectada Sociedad de las Naciones Americanas, esa es una cuestión cuya postergación quedó definida. Los países centroamericanos que la hayan ensayado, con tan variadas vicisitudes, podrán emprender un nuevo ensayo entre ellos mismos; pero en tanto que no tienen derecho de

pretender imponerla a los demás. Está sobreentendido que los grandes países del sur, e incluso los Estados Unidos, no aceptarían nunca esa pseudosociedad de naciones".

Cabe dudar de la paternidad de esos conceptos. Las Delegaciones de Centroamérica no abrieron campaña en pro de una Sociedad Americana de Naciones. Se limitaron a ver con simpatía los proyectos de las Delegaciones de Colombia y la República Dominicana, sometidos al estudio de la Comisión de Organización de la Paz, sin ofrecer resistencia al criterio de otras delegaciones sobre aplazar la resolución del problema planteado para su consideración definitiva en la Conferencia de Lima.

Se trajo a debate una vieja aspiración, resucitada con ocasión de que grandes corrientes ideológicas empujaban a estos pueblos hacia la acción conjunta. Bolívar, Montenegro, del Valle, Egaña, Artigas y otros más son los precursores de ese supremo ideal americano, que descansa en la tradición histórica y que tiene por sustentáculo firme variados factores de orden material, cultural y político. Pero allí se declaró que la idea no había adquirido la suficiente "madurez" y que la prudencia aconsejaba aplazar la discusión para la Conferencia de Lima. Así se hizo.

Toda idea concreta sobre un "entendimiento regional", que tienda a separar Europa de América, encuentra fuertes resistencias.

Una estructura jurídica continental que dé nacimiento a una Liga o Asociación puramente americana habrá que trabajarla tesoneramente para que obtenga el consenso unánime. Quizás las experiencias del futuro y las enseñanzas que nos depare el desarrollo de la política europea hagan posible el pensamiento boliviano.

Luchamos sí, con fe y entusiasmo, por la Declaración de Principios de Solidaridad y Cooperación Interamericana, y nos sentimos ufanos de haber obtenido, mediante una transacción fraternal, el valioso concurso de la Delegación Argentina; pero en cuanto a la Asociación de Naciones, fueron otros los abandonados; el Ministro de Relaciones Exteriores de Colombia, señor Soto del Corral y el señor Enriquez Ureña, de la Delegación Dominicana, ambos prestigiosos exponentes de un noble ideal.

"Las variadas vicisitudes", no son patrimonio nuestro. Caben en el amplio escenario de América, como lo pregona la historia y lo enseña la experiencia dolorosa de un largo siglo de ensayos.

Cabría afirmar, en una visión retrospectiva, que Argentina cubrió también con el ropaje de su inmenso prestigio político la idea de una comunidad internacional americana.

San Martín, al ausentarse, dolorido, rumbo a Europa, recomendó la unión. Montenegro amplió la visión a la América entera. Alberdi, presentó un plan admirable para la fusión de estas repúblicas. Rivadavia preconizó la armonía continental. Mitre, declaró: "Si México, seriamente amenazado, viniera a co-

Recordando a Peary, el descubridor del Polo Norte

Viene de la pág. 2

trar a Peary a bordo. —¿De manera que usted quiere ensayar la vida polar? — le dijo el almirante. — Antes de quemar las naves, le recomiendo que baje a ver el camarote reservado para el médico de a bordo.

— Almirante Peary — contestó Wolff — no me importa dónde tenga que dormir, con tal de que me halle a bordo cuando el «Roosevelt» se haga a la mar bajo su comando.

— Doctor Wolff — dijo Peary extendiéndole su encallecida mano — arregle sus cosas inmediatamente y venga a bordo. El «Roosevelt» saldrá para Pittsburgh dentro de pocos días. Preséntese usted al capitán Batlett en Halifax.

Ese fué el principio de la expedición que llevó a Peary a descubrir el Polo Norte el 9 de abril de 1909, el mismo año en que el rey de los embusteros, el capitán Frederick Cook, engañó al mundo con su famoso CANARD.

Un recuerdo me trae otro. La noche en que se daba a Cook el banquete en el Waldorf para felicitarlo por su «descubrimiento» antes que hubiera regresado Peary a anunciar su propia victoria, estaba yo en una mesa con Charles Dana Gibson, Homer Davenport y James Bradley, hermano de E. R. Bradley, quien había dado 50 mil dólares para la expedición de Cook. En la tribuna de honor estaba la señora de Cook y algunos amigos.

Durante el discurso el capitán Cook, que el auditorio recibió con indiferencia, Davenport le dijo a Gibson:

— Fíjese bien en la señora de Cook. Estudie esa cara.

Volviendo a ella sus ojos de artista, Gibson dijo que la esposa del aventurero le parecía un tipo muy atractivo, tal vez poco ani-

rrer el riesgo de ver la fuerza de una nación poderosa realizar sobre su suelo siniestros designios capaces de afectar a las repúblicas del continente, el gobierno argentino adoptará la actitud que se impone por la seguridad y la salvaguardia de los intereses comunes de las repúblicas americanas.

En 1868, la Argentina pregó que "era una necesidad imperiosa la unión de los Estados Sud-Americanos, su alianza por medio de acción y de fuerza para hacer sentir su peso y su influencia en el concierto de las primeras naciones.

El gran argentino Drago completó la obra de Monroe y dio a América la más alta muestra de solidaridad continental.

Todos esos antecedentes abonan la gloriosa tradición argentina en pro de la unidad moral y política continental.

No diré que la idea de la Asociación de Naciones Americanas encuentre firme asiento en las grandes naciones del sur; pero es posible que, poco a poco, vaya abriendo camino, si se logra encontrar una fórmula de armonía que satisfaga las aspiraciones de todos.

La experiencia europea puede operar el milagro en América!

Para los países centroamericanos el camino será sencillo: robustecer el sentimiento de nuestras nacionalidades, crear y mantener el espíritu de la democracia, para que pueblos e individuos gocen de plenitud de derechos y enciendan la lámpara de la fe de nuestros futuros destinos.

San Salvador, 1937

EL 65 por ciento

Viene de la Página 5

medidores se declaró en contra de estos, pues no resultaba conveniente a sus intereses.

En casas particulares también

En las experiencias realizadas en casas particulares se obtuvo parecido resultado. Más de un 60 por ciento se declaró contraria al uso de medidores, tras de constatar el costo a la tarifa actual.

Nuestra información de ayer

En nuestra edición de ayer en relación con las investigaciones sobre tarifas, dijimos que no será sino hasta dentro de varias semanas que podrá ser vertido por la comisión que estudia las tarifas, su informe definitivo. Esta mañana nos fue nueva-

mente confirmada tal aseveración.

Ochocientos medidores

Una cantidad no menor de 800 medidores tiene en uso en la actualidad las compañías eléctricas. Sin embargo, aunque el número relativamente es crecido, ya que data de poco tiempo a esta parte su uso, es lo cierto que hay muchos clientes que desean volver a la tarifa fija.

Menor precio por kilowatt

Aún no se ha determinado cuál sea la tarifa de medidor ajustada a los intereses de los clientes. Sin embargo, tendrá que ser inferior, en todo caso, a las que en la actualidad vienen rigiendo, ya que en otra forma los intereses del público saldrían grandemente perjudicados.

#### ATEISMO Y COMUNISMO

Viene de la página UNO

El Sumo Pontífice se dirigió a los patronos del mundo para que ellos reconozcan el derecho de los trabajadores a ganar sueldos que les permitan llevar una vida más llevadera a fin de contrarrestar el esparcimiento del comunismo a través del mundo. Pío XI manifiesta que las condiciones inferiores de vida que existen entre las clases trabajadoras han sido un gran incentivo para la propagación del comunismo y el ateísmo, y el Santo Padre colocó la responsabilidad para impedir la destitución y la miseria entre las clases necesitadas en los hombros de los patronos del mundo. Al di-

gustar su llamamiento a los menesterosos del mundo, el Santo Padre les recomendó poner menos importancia en la acumulación de bienes mundanos y la sustitución de las ventajas materiales por la bendición de la fe verdadera. El pasaje en la encíclica dice así: «El materialismo es el fundamento del comunismo. Los teólogos bolcheviques reclaman que sólo ellos poseen la interpretación genuina de los principios del materialismo, pero su teoría que el espíritu no sobrevive después de la muerte y que no existe diferencia alguna entre la materia y el espíritu es intrínsecamente equivocada, en cuanto destruye la capacidad del hombre de elevarse más alto que las cosas materiales que lo rodean».

— Ella bien sabe — dijo entonces Davenport — que el capitán Cook no ha llegado jamás al Polo Norte, y que su discurso es una farsa.

— No es eso lo que me interesa — insistió Davenport — sino lo que parece estar pensando. Creo muy significativa su expresión.

Inmediatamente, todos nosotros llegamos a la misma conclusión.

— Ella bien sabe — dijo entonces Davenport — que el capitán Cook no ha llegado jamás al Polo Norte, y que su discurso es una farsa.

Lo demás es del conocimiento popular, para mayor gloria del Almirante Peary.

DOMINGO Próximo! — Acontecimiento máximo Estreno simultáneo con México!

“ESOS HOMBRES”

RAVENTOS

HOY — 3, 7 y 8.45 —:— Entrada 60 cts.

—Soberbio estreno de la “20th. Century-Fox”, con Warner BAXTER y Miriam JORDAN, en

“AMOR PELIGROSO” (DANGEROUSLY YOURS)

Una de las comedias románticas más divertidas de la temporada!

Mañana, 19 de marzo! DIA de SAN JOSE!

La más grandiosa película argentina!

“RADIO BAR” A la 1, 2.15, 4, 7 y 8.45

ADELA

A las 7 y 8.45 p. m. —:— 30 céntimos

Adriana Lamar en “Mujeres de Hoy”

Mañana—1: “Ch. Chan en el Circo”—2.30: “El Pequeño Lord”—4: “Champagne Vals” 7 y 9: SOLDADO PROFESIONAL

JUEVES 18 de MARZO

**PALACE**  
A las 3, 7 y 8.45:  
Estreno cumbre RADIO!  
BARBARA STANWYCK.  
En el extraordinario espectáculo:

EL ARADO Y LAS ESTRELLAS  
PLATEA o BALCON 60 cts.

VARIEDADES  
A las 3, 7 y 8.45  
JOAN CRAWFORD,  
CLAK GABLE y  
FRANCHOT TONE  
AMOR a Toda MAQUINA  
Entrada 60 cts.

AMERICA  
7, 8.30 — 30  
Jack Haley, en el éxito  
MISTER CENICIENTA

MODERNO  
3, 7, 8.30 — 30  
JUANA DE ARCO

IDEAL  
7 y 8.45 — 30 cts.  
Ann Shirley, en:  
AMOR SUBLIME

KEITH  
7 y 8.45 — 30 cts.  
Laurel y Hardy, en:  
DOS PARES DE MELLIZOS